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普及姓氏文化 共筑电视精品

作为《百家姓·起源故事》的
发起人和总导演，如今终于交出
了第一份答卷，张清既激动又高
兴，从12年前因“河南人形象受
非议”开始关注姓氏文化，到后来
深入思考，张清早已经把传播根
亲文化当成了毕生的信念。

“我心中有一座城，一座文化
圣城，这是凝聚民族向心力的好
抓手。”依托《百家姓·起源故事》
电视剧，去引领一种文化现象，借
力这种现象，在河南打造一座文
化之城，通过先贤圣祖的精神，来
重塑我们的民族信仰，这是张清
最终的心愿。

关于姓氏文化的梦，张清已
经做了 12年。最初，他只是单纯
地想用根亲文化树立更好的河南
人形象，后来随着了解的深入，他
越来越觉得自己的这种想法太过
狭隘，思想渐渐从地域情怀升华
到了家国情怀。

“我是个演员、是个导演，所以
我选择了拍片子来实现我的梦
想。纪录片内涵丰富，也很全面系
统，但受众有限，故事片更通俗，观
众不用费劲思考就能明白故事蕴
含的意义，所以我坚持要拍一部好
看的《百家姓·起源故事》。”

“姓氏文化是中原乃至全球
华人的根文化，怎么形成聚合

力？怎么唤起每一个老百姓对中
国传统文化的认知、认可，真切感
受到作为中国人的优越感、荣耀
感？”张清说，“姓氏起源”这一切
入口，虽不全面，但可聚焦，从某
种意义上来说，它是对中国历史
的重读，让更多的人能够通过这
些生动形象的故事，感受到我们
的传统文化，重新认识我们的先
贤圣祖。

“只有先让大众关注，然后才
能继续深入、再度挖掘。”张清说，
他立志这辈子就做好这一件事
——从姓氏根亲文化中寻找上古
先贤的人文精神，弘扬与传承民
族文化！

发 布 会 上 ，最 让 人 震 撼
的 ，就 是 现 场 播 放 的 3 分 钟 片
花。张清说，这是千挑万选精
心剪辑出来的，想通过这些史
诗电影般的镜头，颠覆人们对

“ 百 家 姓 ”等 传 统 文 化 的 印 象
和认识。

“《百家姓·起源故事》从拍
摄开始，无论是剧本，还是道具、
还是演员，都是精益求精，我们
希望，每一个姓氏的起源故事都
可以单独作为一部电影放映，能

够让观众找到看大片的感觉。
只有片子能吸引人，才能起到传
播效力。”

在快速奔跑的过程中，一部
好的文化作品能够放松和舒缓我
们的心灵。张清认为，《百家姓·
起源故事》正是在打造这样一部
经典作品。“传统文化不应该总是
以固有的形象出现，它也可以很
时尚，先用影视剧这样一个好的
形式吸引大家，这样才能再继续
深入。”

张清介绍说，此次周小刚导
演工作室的成立，也是另一种形
式对《百家姓·起源故事》的支持。

“周小刚是一位非常有才华
的导演。我希望他能全身心地
投入到影视剧的拍摄中。只要
能拍出好作品，就能聚合更多的
人脉。”

张清决定于发布会次日，在
郑东新区CBD启动“星跑团”马拉
松。他说跑步是一种环保健康的
生活方式，能展现坚韧不拔的意
志，他希望借助这种形式向大众
传递龙族精神、中国力量。

张清介绍说，此次“相约郑
东，龙族后裔跑天下”没有特别策
划和准备，参与人数不多，只是借

此次《百家姓·起源故事》发布会
的召开，邀约了其中十位演艺人
员，十位企业家和十位媒体人士
共计30人参加。

“我们都是龙的传人。每个
人都是一颗星星，聚在一起，就是
一片美丽灿烂的星空。”

张清计划以后每年都会举
办两次“星跑团”马拉松活动。

“希望明年春天举办的时候，会
是百位演艺人员、百位企业家和
百位媒体人士、海归人士以及高
校学子，然后通过接下来每一次
活动的继续带动，号召更多的人
走进来。大家一起跑出坚韧不
拔的精神，跑出我们龙族后裔的
精气神！”

曾在《我的兄
弟叫顺溜》《楚汉传
奇》《三国》中有出
彩表现的霍青，此
次在《百家姓·起源
故事》中饰演宋姓
始祖微子启。虽然
他完成拍摄已近半
年时间，但“记词快、
忘词也快”的霍青
却深深地记住了微
子启这个人物：“他
身上那种家国天下

的大情怀令人非常感佩。”
“以前在我的印象中，《百家姓》是和启蒙教

育联系在一起的，我没想到这个题材能以这样长
篇大剧的形式呈现给大家。”霍青说，《百家姓·起

源故事》并不是一部简单地介绍得姓始祖故事的
剧，它不是干巴巴地讲述，它包罗万象，内容丰
富，有好看的故事、有厚重的文化、有悠久的历
史，是一部在紧凑的时间里拍出的高质量作品。

霍青说，此次他饰演的微子启与他之前在新
版《三国》中饰演的鲁肃、在《楚汉传奇》中饰演的
张良等角色类型较为相似，都是那种心怀天下的
人物，然而微子启与其他角色又有很大的不同，
它需要在一个很短的时间里为大家讲述一个好
看的故事，对于戏剧冲突、人物塑造有着更高的
要求，他需要在一段简短的演绎中为大家呈现人
物一生最闪光、最动人的部分。“这部电视剧并不
像大家起初想象的那样生硬，比如我演的微子启，
他为了族群的生存发展兢兢业业，不得不忍痛割舍
了一段感情，他有自己的抱负、情感、痛苦、遗憾，这
个人物非常丰满、接地气，与观众毫无距离感。”霍
青表示，相信播出后也一定能打动观众。

虽然没有参加
《百家姓·起源故
事》第一季的拍摄，
河南卫视《武林风》
栏 目 2006 年 度 总
冠军、被誉为“百姓
英雄”的拳王、演员
王洪祥也带着“任
务”和期待来到了
发布会现场：“在

《百家姓·起源故
事》接下来的拍摄
中，我一定会参与

其中，为弘扬姓氏文化贡献一己之力。”
王洪祥坦言，他起初对《百家姓·起源故事》

并不太了解，听说张清用了十几年时间在筹拍
“百家姓”题材，他心里满是敬佩，也许拍摄这样
的题材在很多人看来是件“吃力不讨好”的事，但
他却发自内心地喜欢、期待这部剧。我们每个人
都需要了解先贤故事，从传统姓氏文化中寻找做
人、做事的根基，这样每个人、整个社会的发展才
能更坚定，更有方向感。

“百家姓是个非常具有感召力、凝聚力的题

材，我听说大家都是非常热情地来参与拍摄，不
少演员都是零片酬出演。”王洪祥说，他习武多
年，在该剧接下来的拍摄中，需要有动作、武术表
演的戏分，他非常乐意出演，共同完成这部中华
姓氏文化巨制。

王洪祥说，当下人们越来越注重向内寻找自
我，而寻找自我首先就要搞清楚“我从哪里来”，
这并不是一个单纯的哲学问题，而是每个人需要
面对的现实问题，从这个意义上说，《百家姓·起
源故事》通过艺术化的历史故事来帮我们追根溯
源，让我们系统全面地了解姓氏传承，是一件非
常有社会意义的事。受《百家姓·起源故事》的启
发，王洪祥萌发了拍摄“百家拳”系列电影的想
法，姓氏文化、武术文化都是中华传统文化的组
成部分，两种文化必能碰撞出新的火花。

在王洪祥看来，郑州报业集团策划投拍《百
家姓·起源故事》，是承担中原文化传播、姓氏文
化传承推广大任的文化担当，是“中国梦”的一种
文化践行和具象表达，是在用优秀传统文化弘扬
社会主义核心价值观，它的拍摄意义非常深远，

“我相信，有这么多有情怀、有责任、有担当的人
一起做这件事，《百家姓·起源故事》一定能够成
为一部独树一帜的电视精品”。

石 姓 得
姓始祖石碏
大义灭亲的
故事很多人
并 不 陌 生 ，
此 次 在《百
家 姓·起 源
故 事》石 姓
得 姓 故 事
中 ，李 君 峰
饰演被父亲
石碏定计杀
死的石厚。

李君峰坦言，最初被邀演时，他心里有
些打鼓：“我听说《百家姓·起源故事》是一
个姓拍一个单元，我当时的第一感觉是这
不是拍系列儿童剧吗？但是在看完剧本后
我立刻打消了这种疑虑，这部剧是在用电
影结构的剧本来拍摄电视剧，剧本非常打
动人心。”

李君峰曾在《芈月传》《戈壁母亲》等剧

中有精彩表现，他十分看重剧本，在他看
来，剧本的好坏直接关乎作品的质量，“《百
家姓·起源故事》是一个单元一个编剧，每
个单元的剧本都会开很多次会议研讨、修
改、提升。这种精益求精的创作态度不仅
体现在剧本创作上，还贯穿渗透到表演、服
装、布景等各个层面。”

谈到对角色的理解，李君峰表示，石厚
在大家的印象中是个反派，然而他并不把
这个角色当成反派来演，“我并不喜欢演中
规中矩的角色，我就喜欢演像石厚这样有
张力的、有立体感的、血肉丰满的角色”。

而回忆起拍摄过程，李君峰也是记忆
犹新：“这部剧题材厚重，大家都知道是在
为弘扬姓氏文化尽一己之力，所以在拍摄
中都有一种强烈的责任感、使命感，剧组
的每个工作人员都抱着很严谨的工作态
度在创作，大家心里想的都是能不能拍得
再好一些。整个剧组都是在用心做一件
事，我相信最终呈现出来的效果也一定会
好看。”

他 在《百 家
姓·起源故事》剧
中饰演神农氏炎
帝。他的名字叫
黄河，提到自己所
演的角色，黄老师
自豪地说：“作为
华夏儿女，炎黄子
孙，能出演这个角
色，我真的十分荣
幸。”虽然当时刚
入剧组时正值最
炎热的7月，但相

对于其他演员，黄老师幽默地说，“好在我的剧服
比较‘凉快’，因为我饰演的角色炎帝穿的是远古
时期的麻布缕衣，那时还没有盔甲那样厚重的衣
服。”话音刚一落，就引得在座几位演员大笑起来。

正是在夏季拍摄古装剧的艰辛，让黄老师体
验到了整个剧组的用心。“这次拍戏给我印象最深
的就是我们整个制作团队的合作精神。”黄老师称
因为当时的环境除了热，还有蚊子，但剧组的人精
神却很令人振奋，每个人都很积极地在对台词、对
戏，在这样的大环境下让人更容易能投入到自己
的戏份中，非常执着地把每一个镜头效果拍到最
好。他说，拍摄现场真正地感受到大家的心都在
一起，我们用心在做，相信观众也会用心去看。

小 酒
窝、大眼睛，
饰演角色东
篱的《百家
姓·起源故
事》演员宋
娜，现实生
活中更让人
眼前一亮。

刚一提
到这部剧，
她激动地告
诉记者，最
令她感动的

就是导演张清，因为是老同学，知道十几
年前他就有把这个剧本拍成电视剧的梦
想，这么多年过去了，他不忘初心，终于梦
想成真。

“当时他找到我说要把这件事变成现
实的时候，我很兴奋，同时又很敬佩一个
人对于自己梦想的执着，我清晰地记得那

时他的激情和兴奋劲儿。”宋娜欣悦地说，
她对百家姓的深层次认识也是从张导开
始的，并通过拍戏，对姓氏文化产生了浓
厚的兴趣。

“后来他让我演宋姓的女一号时，我
非常兴奋，因为我太想了解我的这个姓氏
是怎么来的，后来一看剧本，知道微子启
是我们的祖先，通过参演角色我了解了自
己的姓氏，还帮朋友探问了他们的姓氏来
源，这真的是一个储备知识的很好机会。”

除了通过这部戏获得了许多文化
知识，宋娜还向记者坦言，这是她第一
次拍打戏，“以前我主要拍的都是文戏，
无论从表演方式还是找镜头感完全不
一样。因为小时候练过舞蹈，觉得武打
戏有一定的柔韧度就可以了，真拍打戏
的时候，还真不是一回事，要想把打戏
拍得漂亮，是要给镜头反应的，这个反
应和文戏完全不同。”正是这种不同，让
宋娜学到了更多的东西，让自己的演艺
经历更丰富了。

说到这部电视
剧，苌哲涛满脸的
自豪感：“这其实不
是一个小格局的事
情，也不只是单单
中原或者河南的事
情，其实这个讲述
整个中华民族故事
需要做的事情，其
意义就浓缩在‘致
敬华夏，筑梦中国’
这八个字当中，所
以我很自豪参与其

中，做出自己的贡献。”
他还说道，每个姓氏起源故事的背后都有许

多值得考究的人和事情，《百家姓·起源故事》除
了为观众讲述姓氏来源，更是揭秘那些关于得姓
始祖不为人知的故事，与其说这是一部电视剧，
倒不如说是文化的普及。

谈到自己的戏份，苌哲涛说他刚入剧组时刚
好入夏，吃住都在横店，笑称那是一段“很遭罪的
时光”，让他最感染的是整个剧组的凝聚力，“厚
重的服装，炎热的天气，但剧组里没有一个人在
抱怨，反而大家伙都很积极地在商量和切磋对
戏，都很热情地投入到拍戏中去，这点让我很感
动，也自豪能为这部大剧做出自己的贡献。”

姓氏起源是叩拜传统文化的敲门砖

用电影镜头颠覆人们对传统文化的印象

合众聚成“星跑团”跑出“龙族后裔”精神

李君峰：这部剧题材厚重，精益求精创作态度贯穿始终 宋娜：通过这部戏获得许多文化知识，向导演的初心致敬

王洪祥：愿为弘扬姓氏文化尽一己之力

霍青：走心演绎人物最闪光的部分

苌哲涛：这不仅是部电视剧，更是文化的普及

黄河：用心拍摄观众喜欢看的精品

《百家姓·起源故事》总导演张清：
在河南打造文化圣城 姓氏文化是个好抓手

郑报融媒记者 苏瑜 秦华 于淼/文 河宁 宋晔 周甬 白韬/图


